

**PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN STANDAR  
AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH  
(SAK-EMKM) BERBASIS APLIKASI *MICROSOFT EXCEL*  
PADA TOKO OGIE MART BREBES**



**TUGAS AKHIR**

**OLEH :**

**INDRIYATI**

**NIM 21030065**

**PROGRAM STUDI DIPLOMA III AKUNTANSI  
POLITEKNIK HARAPAN BERSAMA TEGAL**

**2024**

## HALAMAN PERSETUJUAN

Tugas Akhir yang berjudul :

**PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK-EMKM) BERBASIS APLIKASI *MICROSOFT EXCEL* PADA TOKO OGIE MART BREBES**

Oleh mahasiswa :

Nama : Indriyati  
Nim : 21030065

Telah diperiksa dan dikoreksi dengan baik dan cermat. Oleh karena itu pembimbing menyetujui mahasiswa tersebut menempuh ujian tugas akhir.


Pembimbing I,



Asrofi Langgeng N.S., S.Pd, M.Si, Ak, BKP  
NIPY. 04.015.210

Tegal, 19 Juli 2024

Pembimbing II,



Anita Karunia, SE, M.Si  
NIPY. 09.015.240

## HALAMAN PENGESAHAN

Tugas Akhir yang berjudul :

**PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK-EMKM) BERBASIS APLIKASI *MICROSOFT EXCEL* PADA TOKO OGIE MART BREBES**

Oleh :

Nama : Indriyati  
NIM : 21030065  
Program Studi : Akuntansi  
Jenjang : Diploma III

Dinyatakan lulus setelah dipertahankan di depan Tim Penguji Tugas Akhir Program Studi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.

Tegal, 30 Juli 2024

1. Ririh Sri Harjanti, SE., MM  
Ketua Penguji
2. Arifia Yasmin, SE., M.Si., Ak  
Anggota Penguji I
3. Anita Karunia, SE., M.Si  
Anggota Penguji II



Mengetahui,  
Ketua Program Studi



Dr. Yenni Priatna, SE., M.Si., Ak, CA  
NIP Y. 03.013.142

## HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN TUGAS AKHIR

Dengan ini saya menyatakan bahwa karya tulis dalam bentuk Tugas Akhir ini yang berjudul "PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK-EMKM) BERBASIS APLIKASI *MICROSOFT EXCEL* PADA TOKO OGIE MART BREBES", beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri.

Dalam penulisan Tugas Akhir ini saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan sebagaimana mestinya.

Demikian pernyataan ini untuk dapat dijadikan pedoman bagi yang berkepentingan, dan saya siap menanggung segala resiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran atas etika keilmuan dalam karya tulis saya ini, atau adanya klaim terhadap keaslian karya tulis saya ini.

Tegal, 19 Juli 2024

Yang membuat pernyataan,



INDRIYATI

NIM 21030065

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA  
ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai mahasiswa Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, yang bertandatangan di bawah ini, saya :

Nama : Indriyati

NIM : 21030065

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Prodi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non Exclusive Royalty Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul **PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK-EMKM) BERBASIS APLIKASI MICROSOFT EXCEL PADA TOKO OGIE MART BREBES.** Dengan Hak Bebas Royalti Non Eksklusif ini Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama berhak menyimpan, mengalih-mediakan/formatkan mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya ke internet atau media lain untuk kepentingan akademik tanpa perlu meminta ijin dari saya selama mencantumkan saya sebagai penulis/pencipta.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Prodi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak cipta dalam bentuk karya ilmiah saya ini.

Demikian surat pernyataan ini saya buat sebenarnya.

Tegal, 19 Juli 2024  
Yang membuat pernyataan,



**INDRIYATI**  
NIM 21030065

## HALAMAN MOTTO

*“Life is like a riding a bicycle. To keep your balance, you must keep moving.”*

(Albert Enstain)

“Barangsiapa mengerjakan kebaikan seberat zarah pun, niscaya dia akan melihat balasannya.”

(QS. Az-Zalزالah: 7)

“Allah tidak mengatakan hidup ini mudah. Tetapi Allah berjanji, bahwa sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan.”

(QS. Al-Insyirah: 5-6)

“Barangsiapa yang tidak mau merasakan lelahnya belajar, maka sesungguhnya engkau akan menanggung pahitnya kebodohan.”

(Imam Syafi’i)

“Pada akhirnya takdir Allah selalu baik, walau terkadang perlu air mata untuk menerimanya.”

(Umar bin Khattab)

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Dengan mengucapkan syukur Alhamdulillah kepada Allah SWT, akhirnya perjuangan saya selama ini dapat membuahkan hasil yang luar biasa. Persembahan yang tulus ini untuk mereka yang telah berperan dalam perjuangan saya membuat karya tulis Tugas Akhir. Tugas Akhir ini saya persembahkan untuk :

1. Allah SWT yang selalu memberikan kesehatan dan kemudahan kepada saya sehingga saya dapat menyelesaikan Tugas Akhir ini dengan baik.
2. Kedua orang tua, adik, dan keluarga besar saya yang senantiasa memberikan doa, dukungan, dan semangat dalam pembuatan Tugas Akhir ini.
3. Bapak Asrofi Langgeng N.S., S.Pd., M.Si., Ak., BKP. selaku Dosen Pembimbing I dan Ibu Anita Karunia, SE., M.Si. selaku Dosen Pembimbing II yang telah bersabar dan memberikan arahan serta bimbingannya dengan baik selama pembuatan Tugas Akhir ini.
4. Diri saya sendiri karena sudah mampu bertahan, berusaha, dan berjuang sampai sejauh ini. Terima kasih atas kerja kerasnya selama ini dan terima kasih sudah mengusahakan yang terbaik.
5. Para Dosen Politeknik Harapan Bersama, terima kasih banyak atas ilmu yang diberikan.
6. Teman-teman seperjuangan yang selalu memberikan semangat dan membantu saya dalam menyelesaikan pendidikan di kampus.
7. Teman-teman kelas 6C DIII Akuntansi yang telah berjuang bersama, memberikan semangat, saran, dan bantuannya selama 3 tahun.
8. Sahabat saya khususnya Hilfi Mela Iszakia, Putri Ayu, Siti Rokhani, dan Vina Martia Ningsih yang selalu mendengarkan keluh kesah saya dan memberikan saya semangat semasa proses pembuatan Tugas Akhir ini
9. Almamaterku Politeknik Harapan Bersama.
10. Semua pihak yang tak dapat disebutkan satu-satu, yang turut membantu saya dalam pembuatan Tugas Akhir ini.

## KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah memberikan rahmat, hidayah serta karunia-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan Tugas Akhir dengan judul “Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK-EMKM) Berbasis Aplikasi *Microsoft Excel* Pada Toko Ogie Mart Brebes”.

Tugas Akhir ini diajukan dalam rangka memenuhi salah satu syarat guna mencapai gelar Ahli Madya (A.Md) pada Program Studi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.

Penulis menyadari akan keterbatasan dan kemampuan yang dimiliki, dalam penyusunan Tugas Akhir ini banyak mendapatkan bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan kali ini saya ingin mengucapkan terima kasih yang tak terhingga kepada yang terhormat :

1. Bapak Agung Hendarto, SE., MA. selaku Direktur Politeknik Harapan Bersama Kota Tegal.
2. Ibu Dr. Yeni Priatna Sari, SE., M.Si., Ak., CA. selaku Ka. Prodi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.
3. Bapak Asrofi Langgeng N.S., S.Pd., M.Si., Ak., BKP. selaku Dosen Pembimbing I yang senantiasa telah membantu dan membimbing saya dalam menyelesaikan Tugas Akhir ini.
4. Ibu Anita Karunia, SE., M.Si. selaku Dosen Pembimbing II yang sudah sangat sabar membimbing serta memberikan arahan dengan baik dalam proses penyelesaian Tugas Akhir ini.
5. Bapak Nuryogi selaku pemilik Toko Ogie Mart Brebes yang telah memberikan izin kepada penulis untuk melakukan penelitian pada Toko Ogie Mart Brebes.
6. Orang tua yang telah memberikan dukungan doa, moril dan material.



7. Teman-teman yang telah memberikan motivasi dan semangat serta semua pihak baik secara langsung maupun tidak langsung, turut membantu dalam penyelesaian Tugas Akhir ini.

Penulis menyadari bahwa Tugas Akhir ini jauh dari kata sempurna, masih banyak kekurangan dan kelemahan disana-sini. Oleh karena itu, penulis memohon maaf atas segala kekurangan dan kelemahan yang ada. Akhirnya, penulis sangat berharap Tugas Akhir ini bermanfaat bagi para pembaca.

Tegal, 19 Juli 2024



INDRIYATI  
NIM 21030065

## ABSTRAK

Indriyati. 2024. *Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) Berbasis Aplikasi Microsoft Excel pada Toko Ogie Mart Brebes*. Program Studi Diploma III Akuntansi. Politeknik Harapan Bersama. Pembimbing I: Asrofi Langgeng Noerman Syah; Pembimbing II: Anita Karunia.

UMKM merupakan salah satu pilar perekonomian yang penting dalam pembangunan serta perkembangan perekonomian Indonesia. Pesatnya pertumbuhan UMKM di Indonesia menimbulkan tantangan tersendiri bagi industri untuk dapat bertahan di era globalisasi saat ini. Salah satu tantangan yang dihadapi oleh pelaku UMKM adalah keterbatasan pengetahuan serta kemampuan mengenai pemanfaatan teknologi dalam proses bisnisnya terutama dalam mengelola keuangan usahanya. Penyusunan laporan keuangan memiliki peranan penting untuk mencapai keberhasilan suatu UMKM. Dengan adanya laporan keuangan UMKM dapat mengetahui kondisi usahanya apakah mengalami keuntungan atau kerugian. Namun, masih banyak pelaku UMKM yang belum melakukan penyusunan laporan keuangan. Kurangnya kemampuan dan pengetahuan mengenai penyusunan laporan keuangan menjadi hambatan UMKM untuk melakukan pencatatan dan penyusunan laporan keuangan. Penyusunan laporan keuangan kini dipermudah dengan dikeluarkannya SAK EMKM sebagai standar penyusunan laporan keuangan pada UMKM. Oleh karena itu, penerapan penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM menjadi sangat penting bagi pelaku UMKM. Penelitian ini bertujuan untuk menyusun laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM berbasis aplikasi *Microsoft Excel* pada Toko Ogie Mart Brebes. Metode pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, wawancara, dokumentasi, dan studi pustaka. Metode analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif kualitatif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa setelah dilakukannya penerapan penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM berbasis aplikasi *Microsoft Excel* pada Toko Ogie Mart Brebes dapat memberikan kemudahan bagi pelaku UMKM dalam menjalankan kegiatan usahanya serta membantu pelaku UMKM dalam menyajikan laporan keuangan berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK EMKM).

**Kata Kunci:** UMKM, Laporan Keuangan, SAK EMKM, *Microsoft Excel*

## **ABSTRACT**

**Indriyati.** 2024. *Preparation of Financial Statements Based on Financial Accounting Standards for Micro, Small, and Medium Entities (SAK EMKM) Based on Microsoft Excel Application at Ogie Mart Brebes Store. Accounting Associate Degree Study Program at Politeknik Harapan Bersama. Advisor I: Asrofi Langgeng Noerman Syah: Advisor II: Anita Karunia.*

*UMKM is one of the important economic pillars in the development and development of the Indonesian economy. The rapid growth of UMKM in Indonesia poses its own challenges for the industry to survive in the current era of globalization. One of the challenges faced by UMKM actors is the limited knowledge and ability to utilize technology in their business processes, especially in managing their business finances. The preparation of financial reports has an important role in achieving the success of an UMKM. With the financial statements, UMKM can find out the condition of their business whether they are experiencing profits or losses. However, there are still many UMKM players who have not prepared financial reports. The lack of ability and knowledge regarding the preparation of financial reports is an obstacle for UMKM to record and prepare financial reports. The preparation of financial reports is now made easier by the issuance of SAK EMKM as a standard for preparing financial reports on UMKM. Therefore, the application of the preparation of financial statements based on SAK EMKM is very important for UMKM actors. This study aims to compile financial reports based on SAK EMKM based on Microsoft Excel application at Ogie Mart Brebes Store. The data collection methods used are observation, interviews, documentation, and literature study. The data analysis method used in this research is a qualitative descriptive method. The results showed that after the implementation of the preparation of financial statements based on SAK EMKM based on the Microsoft Excel application at Ogie Mart Brebes Store can provide convenience for UMKM actors in carrying out their business activities and assist UMKM actors in presenting financial reports based on Financial Accounting Standards for Micro, Small, and Medium Entities (SAK EMKM).*

**Keywords:** *UMKM, Financial Reports, SAK EMKM, Microsoft Excel*

## DAFTAR ISI

|   |      |
|---|------|
| HALAMAN JUDUL.....  | i    |
| HALAMAN PERSETUJUAN.....  | ii   |
| HALAMAN PENGESAHAN.....   | iii  |
| HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN TUGAS AKHIR .....   | iii  |
| HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH<br>UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS ..... | v    |
| HALAMAN MOTTO .....   | v    |
| HALAMAN PERSEMBAHAN .....   | vii  |
| KATA PENGANTAR .....  | viii |
| ABSTRAK .....   | x    |
| <i>ABSTRACT</i> .....   | xi   |
| DAFTAR ISI.....   | xii  |
| DAFTAR TABEL.....   | xiv  |
| DAFTAR GAMBAR .....   | xv   |
| DAFTAR LAMPIRAN .....   | xvii |
| BAB I PENDAHULUAN .....   | 1    |
| 1.1. Latar Belakang Masalah .....   | 1    |
| 1.2. Rumusan Masalah .....  | 5    |
| 1.3. Tujuan Penelitian.....   | 5    |
| 1.4. Manfaat Penelitian.....  | 6    |
| 1.5. Batasan Masalah.....   | 7    |
| 1.6. Kerangka Berpikir .....  | 7    |
| 1.7. Sistematika Penulisan.....   | 10   |
| BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....  | 13   |

|                                   |  |    |
|-----------------------------------|--|----|
| 2.1.                              | Laporan Keuangan .....   | 13 |
| 2.2.                              | Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) .....                                  | 21 |
| 2.3.                              | Microsoft Excel .....  | 23 |
| 2.4.                              | Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) ..... | 28 |
| 2.5.                              | Penelitian Terdahulu.....  | 35 |
| BAB III METODE PENELITIAN.....    |  | 41 |
| 3.1.                              | Lokasi Penelitian .....  | 41 |
| 3.2.                              | Waktu Penelitian .....   | 41 |
| 3.3.                              | Jenis Data .....   | 41 |
| 3.4.                              | Sumber Data .....  | 42 |
| 3.5.                              | Metode Pengumpulan Data .....  | 43 |
| 3.6.                              | Metode Analisis Data .....   | 44 |
| BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN ..... |  | 48 |
| 4.1.                              | Gambaran Umum Toko Ogie Mart Brebes .....                                    | 48 |
| 4.2.                              | Hasil Penelitian.....  | 49 |
| 4.3.                              | Pembahasan .....   | 80 |
| BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....   |  | 89 |
| 5.1.                              | Kesimpulan.....  | 89 |
| 5.2.                              | Saran .....  | 89 |
| DAFTAR PUSTAKA .....              |  | 91 |
| LAMPIRAN .....                    |  | 93 |

## **DAFTAR TABEL**

|   |    |
|---|----|
| Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu .....  | 35 |
| Tabel 4.1 Laporan Penjualan Toko Ogie Mart Brebes .....                               | 50 |
| Tabel 4.2 Perbandingan Perbedaan Sebelum dan Sesudah Menerapkan Laporan Keuangan..... | 80 |

## DAFTAR GAMBAR

|  |    |
|--|----|
| Gambar 1.1 Kerangka Berpikir .....                                     | 9  |
| Gambar 2.1 Format Laporan Posisi Keuangan .....                        | 32 |
| Gambar 2.2 Format Laporan Laba Rugi .....                              | 33 |
| Gambar 2.3 Format Catatan Atas Laporan Keuangan .....                  | 34 |
| Gambar 4.1 Kode Dan Nama Akun Toko Ogie Mart Brebes .....              | 52 |
| Gambar 4.2 Daftar Transaksi Toko Ogie Mart Brebes .....                | 53 |
| Gambar 4.3 Daftar Aset Toko Ogie Mart Brebes .....                     | 53 |
| Gambar 4.4 Neraca Saldo Awal Toko Ogie Mart Brebes.....                | 54 |
| Gambar 4.5 Data Transaksi Toko Ogie Mart Brebes.....                   | 56 |
| Gambar 4.6 Data Penjualan Bulan April 2024 Toko Ogie Mart Brebes ..... | 57 |
| Gambar 4.7 Rumus Jurnal Umum Otomatis Baris Pertama .....              | 60 |
| Gambar 4.8 Rumus Jurnal Umum Otomatis Baris Ketiga.....                | 60 |
| Gambar 4.9 Rumus Jurnal Umum Otomatis Baris Kedua .....                | 61 |
| Gambar 4.10 Rumus Jurnal Umum Otomatis Baris Keempat .....             | 62 |
| Gambar 4.11 Rumus Nomor Akun Otomatis.....                             | 63 |
| Gambar 4.12 Output Jurnal Umum Toko Ogie Mart Brebes.....              | 64 |
| Gambar 4.13 Output Buku Besar Kas.....                                 | 65 |
| Gambar 4.14 Output Buku Besar Persediaan BD .....                      | 66 |
| Gambar 4.15 Output Buku Besar Piutang Dagang .....                     | 66 |
| Gambar 4.16 Output Buku Besar Tanah .....                              | 66 |
| Gambar 4.17 Output Buku Besar Peralatan .....                          | 67 |
| Gambar 4.18 Output Buku Besar Kendaraan.....                           | 67 |
| Gambar 4.19 Output Buku Besar Bangunan.....                            | 67 |
| Gambar 4.20 Output Buku Besar Utang Dagang.....                        | 67 |
| Gambar 4.21 Output Buku Besar Modal .....                              | 67 |
| Gambar 4.22 Output Buku Besar Prive .....                              | 67 |
| Gambar 4.23 Output Buku Besar Penjualan .....                          | 68 |
| Gambar 4.24 Output Buku Besar Harga Pokok Penjualan .....              | 68 |
| Gambar 4.25 Output Buku Besar Beban Gaji Karyawan .....                | 68 |
| Gambar 4.26 Output Buku Besar Beban Pulsa Listrik .....                | 69 |

|  |    |
|--|----|
| Gambar 4.27 Output Buku Besar Beban Transport .....    | 69 |
| Gambar 4.28 Output Buku Besar Beban Pemeliharaan ..... | 69 |
| Gambar 4.29 Neraca Saldo Sebelum Penyesuaian .....     | 70 |
| Gambar 4.30 Jurnal Penyesuaian .....                   | 74 |
| Gambar 4.39 Neraca Saldo Setelah Penyesuaian.....      | 75 |
| Gambar 4.40 Laporan Laba Rugi.....                     | 77 |
| Gambar 4.41 Laporan Posisi Keuangan.....               | 78 |
| Gambar 4.42 Catatan Atas Laporan Keuangan.....         | 79 |



## **DAFTAR LAMPIRAN**

|  |    |
|--|----|
| Lampiran 1 Transkrip Wawancara .....                                   | 93 |
| Lampiran 2 Laporan Penjualan Toko Ogie Mart Brebes .....               | 94 |
| Lampiran 3 Dokumentasi dengan Pemilik Toko Ogie Mart Brebes .....      | 95 |
| Lampiran 4 Foto Toko Ogie Mart Brebes .....                            | 96 |
| Lampiran 5 Buku Bimbingan Tugas Akhir .....                            | 97 |
| Lampiran 6 <i>Manual Book</i> Sistem Penyusunan Laporan Keuangan ..... | 99 |